

平成 27 年度

練馬区立光が丘第三中学校

光が丘三中だより

第7号

「地の輝き」「心の輝き」「身体の輝き」

URL <http://www.hikarigaoka3-j.nerima-ky.ed.jp/>

平成 27 年 12 月 24 日

国・東京都・練馬区の学力調査の結果から ～光三中生の学力の傾向～



3年生を対象に全国学力・学習状況調査が4月、練馬区の学力調査が6月に、2年生を対象に東京都の学力向上を図るための調査が7月に行われました。生徒一人一人が自分の得意不得意をつかむ事も大切ですが、この結果から光三中の生徒全体の傾向をつかみ、授業に生かしていくこと、そして生徒は自らの学習活動のどこに力を入れていくかを見直していくことも大切な事です。

今月号では各教科の学力調査の分析を特集しました。いずれも学校の平均点を東京都の平均点と比較すると良い結果が出ていますが、細かく分析することで光三中全体としての得意不得意が見えてきます。

また、これらを基に得意な領域をさらに伸ばし、不得意な領域を補強していくため、学校では学力調査の分析に定期テストや普段の生徒の学習状況を加えて本校の状況、傾向を分析し学校全体として『授業改善推進プラン』をまとめています。今回の誌面とともに参考にしてください。

『授業改善推進プラン』は光三中ホームページ (<http://www.hikarigaoka3-j.nerima-ky.ed.jp/>) をご覧ください。

【 国語 】

学力調査の分析 2年生 東京都学力調査より
全体としては東京都の平均を上回っている。特に言語に関する知識・理解に優れ、文脈の中で重要な部分に注目して読む力が高い。一方、伝えたい情報について考え、判断し、表現する力、場面に応じて効果的に表現する力に課題がある。また、「書く」分野に関する問題では、東京都の平均を上回っているものの、正答率は高くない。
授業の工夫・改善 2年生
2年生 基礎的な内容の指導を丁寧に行きながら、語彙を増やす指導を意図的に行い、豊かな表現ができるようにする。また、意見の発表や討論など、他の考えに学ぶ機会を多く設けることで思考力、判断力を伸ばさせ、表現に生かせるようにする。
学力調査の分析 3年生 国学力調査・区学力調査より
全体としてどの分野も東京都の平均を上回っており良好な結果である。ただし、「文章の目的を明確にして表現すること」や「文脈に即した言葉の意味を考えること」「表現の特徴を捉えること」など、授業で身に付けた学習内容を活用して考える設問においては、不得意とする生徒が多いことがうかがえる。
授業の工夫・改善 3年生
3年生 「読むこと」の授業では、文章の構成や表現、描写に注目し、それらがどのような効果をあげているかに注意を向けるようにする。その学習を「話すこと・聞くこと」の授業において活用し、目的に沿った表現ができるように導いていく。

【 社会 】

学力調査の分析 2年生 東京都学力調査より

すべての観点にわたって、東京都の平均正答率を上回っている。その中で「教科の内容」の「資料活用の技能」と「社会的事象についての知識・理解」及び、「読み解く力」の「解決する力」に関する問題の正答率がやや低い。資料活用などの訓練、基本的な学習内容の確実な習得、習得した知識などの活用について、指導の改善を行う必要がある。

授業の工夫・改善 2年生

授業の中で、資料の読み取り練習や、小テストなどにより基礎的・基本的な学習内容を習得する機会を、より多く取り入れていく。また、複数の資料などを活用して事象のつながりや背景などを説明する課題をより多く取り入れて、学習効果を高めるよう工夫する。

学力調査の分析 3年生 国学力調査・区学力調査より

すべての観点にわたって、練馬区の平均正答率を上回っている。その中で「関心・意欲・態度」と「社会的な思考・判断・表現」に関する問題の正答率がやや低い。さまざまな学習内容のつながりや前後関係などを考え表現させることや、学習内容と自分の生活や現実のできごとなどとのつながりに目を向けさせる指導に、より力を入れる必要がある。

授業の工夫・改善 3年生

学習を通じて得た知識などをもとにして、事象のつながりや背景などについて考えて説明する課題を多く取り入れたり、学習内容が現実の社会の動きや自分の生活につながる例を授業で積極的に取り入れたりして、学習に対する意識を高め、学習課題についてより深く考察する力を伸ばしていく。

【 数学 】

学力調査の分析 2年生 東京都学力調査より

全体としては平均点は東京都平均に対して高くなっている。その中でも技能・表現についての問題では東京都の平均を大幅に上回っている。一方、関心・意欲・態度について見る問題は都の平均とほぼ同じで、読み解く力がやや低くなっている。この部分に力を入れていきたい。

授業の工夫・改善 2年生

生活に関連した題材に関連させながら学習内容に繋げたり、学習の導入時に活用の例を紹介するなどして、関心・意欲を高め、学習効果をさらに上げていく。また、思考力を問うような問題を多く取り入れ、「考えさせる」時間を増やしていく。

学力調査の分析 3年生 国学力調査・区学力調査より

全体として東京都の平均を上回っている。特に文字式を含む計算処理能力や、説明・証明などの分野が都の平均を大幅に上回っている。日頃から意欲関心をもって数学に取り組み、思考力も高い生徒が多いことがわかる。

授業の工夫・改善 3年生

多くの生徒は思考力が高いが、一部の生徒は「考える」事が苦手なので、興味関心のもてるような題材を準備し、類似問題を準備しながら、思考力をさらに高めていきたい。

【 理科 】

学力調査の分析 2年生 東京都学力調査より

全体としては東京都平均に対して平均は高く良好である。その中でも実験観察の技能・表現についての問題では東京都の平均を大幅に上回っている。一方、関心・意欲・態度について見る問題は都の平均とほぼ同じとなっている。この部分に力を入れ、そこから全体を伸ばしていきたい。

授業の工夫・改善 2年生

生活に密着した題材を、学習内容に関連させながら取りあげたり、学習の導入時に紹介するなどして、関心・意欲を高め、学習に対する意義や目的をはっきりさせ、学習効果をさらに上げていく。

学力調査の分析 3年生 国学力調査・区学力調査より

全体としては東京都の平均を上回っている。しかし、気象の分野では、化学、物理、生物などの分野と比べるとほぼ東京都の平均となり、比較すると他の分野より苦手としている生徒が多いことがわかる。一方分野に関係なく、思考力が要求される問題に関しては大幅に都の平均を上回っており、得意とする生徒が多いことがわかる。

授業の工夫・改善 3年生

気象分野については、湿度など理解が難しい概念もあるが、まず生徒が興味をもてそうな身近な気象現象を取りあげることで、天気図や雲のでき方に対する理解を深め、基本を押さえるようにする。また、思考力をさらに伸ばすため、考察を重視していく。

【 英語 】

学力調査の分析 2年生 東京都学力調査より

全体としては東京都平均に対しての平均は高い。思考・判断・表現に関する問題では東京都の平均を大幅に上回っている。一方、読み取る力や解決する力を見る問題は都の平均とはほぼ同じとなっている。この部分を伸ばし、バランスよく学力が向上するようにしたい。

授業の工夫・改善 2年生

内容的にまとまりのある英文を学習する時に、丁寧に読み解く練習をする。内容を解釈するだけでなく、書かれた内容や考え方などに対して、主体的に考えたり、判断できるようにしていく。

学力調査の分析 3年生 国学力調査・区学力調査より

全体としては区の平均を上回っている。しかし、聞くこと、読むことについては大幅に上回っているわけではなく、他の領域より苦手としている生徒が多いと言える。その結果、外国語理解の能力についても内容把握は概ねできているが、詳細な内容まで十分に理解できている生徒とそうではない生徒との差があると思われる。

授業の工夫・改善 3年生

音声教材やALTを活用して、まとまりのある英語を聞き、情報を正確に聞き取る練習をしていく。また、繰り返し復習課題に取り組んだり、ペアやグループで学習することを通して、文法・語彙を確実に理解し、定着させていく。

体罰防止のためのアンケートについて

先日の放送朝礼で、校長より学校としていじめや暴力のない楽しい学校生活づくりを目指すことについて講話を行いました。これまでも光三中では保護者の皆様の御協力を得て、楽しい学校生活づくりに取り組んでいます。各学級で楽しく学校生活を送ることができるようにするために、今回は各教室で生徒にアンケート調査を行いました。

各ご家庭においても、お子様の声に耳を傾けたり、学校生活における出来事や、人を大切にすること、暴力はいけないということについて話し合うとともに、何かお子様について心配なことがあれば、学校に御相談くださるよう改めてお願いします。



これからの主な行事・予定

- 12月26日(土)～1月7日(木) 冬休み
- 1月8日(金) 全校集会・休み明けテスト
- 1月9日(土) 学校公開日・1年女子ダンス発表会 (本校体育館にて)
- 1月9日(土)～1月13日(水) 練馬区生徒作品展 (練馬区立美術館にて)
- 1月11日(月) 成人の日
- 1月26日(火) 練馬区連合ダンス発表会・都立高校推薦入試
- 1月27日(水)～1月30日(土) F組スキー移動教室
- 2月1日(月) F組 振替休業日
- 2月3日(水) 練馬区中学校教育研究会のため給食後下校
- 2月9日(火) 新入生保護者入学説明会
- 2月11日(木) 建国記念の日
- 2月11日(木)～14日(日) 2年生スキー移動教室
- 2月15日(月)・16日(火) 2年生振替休業日
- 2月24日(水)～26日(金) 1、2年学年末考査
- 2月25日(木)～26日(金) 3年学年末考査

赤い羽根共同募金
ボランティア
リライアンス中心に
光三中からも参加



皆様 良いお年をお迎えください。